

佐伯史談

第八十二号

「舞上史研究」誌
通算第四百号

昭和四十七年五月十二日発行

佐伯史談会

事務局 佐伯市大字鶴垣寺龍護寺羽柴方

提唱

佐伯の自然と歴史

どうとらえ、どう守るべきか

佐伯史談会

副会長 羽柴 弘

城山と彦直川に象徴されるとも言える佐伯の、美しい
 瀬川の風物と、伝統ある古い歴史は、古くから人々に諸
 られ、又独歩の名文章によつて広く紹介されて、自他共
 に佐伯のよさを認めていた。然し終戦後の激動と、つづ
 く時勢のほげしい推移は、容辭なくそれらを変えようと
 している。且ては独得のニユアンスをもつて「佐伯」と
 愛称されていた私どものふる里は、今どうなつていよう
 か。或はどう変ろうとしてゐるのであるうか。

最近、佐伯市をはじめ周辺の町村は、言ひ合せてたよ
 うに、それ／＼の町や村の歴史追求の動きが活発になつ
 た。町村史の編さんとか、史談会の発足とか、そしてそ
 れにつれて珍らしい古文書の発見や、民俗資料の蒐集、
 或は民俗芸能の保存や伝承の記録といった盛衰で、筆者
 の手許には毎日のようにそんな方面の連絡があり、忝接

に忙しい。
 これはよいことである。放つておいて、時の流れに任
 せていたら、再び戻つて来ることはいふつかしい。これら
 文化資料の調査や蒐集は、今こそゆるがせにならなかつ
 てある。

且て十年ほど前私は、佐伯地方には文化財も古文書資
 源は貧困で、毛利家のものを除けば、民間には殆んど無
 いものとして歎いたものであった。ところがどうしてど
 うして、今では豊山村にも漁村にも、意外な文化財があ
 ることがわかつた。古文書だけについて見ても、既に二
 十数か所におたつて埋没
 の中から発見され、それ
 がれ地元の人達によつて
 解読研究が行われている。

佐伯地方の風致景観の
 よさは、最近いよいよ高
 く評価され、それにつれ
 て天然記念物や民俗芸能
 史跡などの調査も中広
 くすすみ、今や佐伯地方は
 宇佐や国東、日田や竹田
 に比べて、決して貧困で
 ないことを知つた。まこ
 とに嬉しいことである。

本号の巻

提唱 佐伯の自然と歴史(羽柴弘)……一
 阿見 龍溪・矢野文雄著……二
 (山内武蔵)
 研究 藤末明彦著「佐伯藩」……三
 (佐伯實一)
 研究 泉南の神皇について(高取三郎)……四
 研究 後目録修復其他(佐藤隆吉)……五
 研究 羽田川に於ける古墳(佐藤隆吉)……六
 研究 香取山合符物語(池田田水)……七
 研究 洪水との戦い……八
 提唱 佐伯と國東の歩(山内武蔵)……九
 提唱 幾つかの事(山内武蔵)……一〇
 提唱 柳野史談会、その外

